

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 42 (2005)
Heft: 1647

Rubrik: Impressum

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ces impôts qu'il faut bien payer

Après le volet consacré la semaine passée aux étrangers et à leur intégration, dans le chapitre 9 de *Für eine moderne Schweiz*, Simonetta Sommaruga et Rudolf Strahm analysent le système fiscal et en critiquent les éléments. Transcription.

Le rapport à l'impôt est une bonne mesure du civisme. Mais il faut constater que la résistance à l'impôt s'est accrue et d'après les analyses sur les motivations des électeurs, c'est un des thèmes qui assurent le succès de la droite. De surcroît, beaucoup de contribuables font illégalement de la soustraction. On estime que le 24% des revenus échappe au fisc.

Parce que le système fiscal est compliqué, il engendre des inégalités et des occasions d'échapper à l'impôt. Le salarié doit obligatoirement présenter un certificat de salaire. Certes l'indépendant est astreint à tenir une comptabilité, mais le secret bancaire empêche la vérification de certaines pièces. Plus

précisément existent des moyens légaux pour échapper à l'impôt. Ils ont été recensés par le professeur Urs Behnisch en 1998, à la demande et sur mandat du Département des finances. Par exemple, il est possible de jouer sur la déduction des intérêts hypothécaires, les exonérations pour le troisième pilier, le financement d'un immeuble par une assurance vie. Les caisses de pension des cadres offrent des combinaisons qui permettent d'épargner des montants non soumis à l'impôt sur le revenu, puis de récupérer ce capital en ne payant qu'un impôt réduit.

Ces possibilités d'échapper à l'impôt sont d'autant plus exploitées que les revenus sont importants au point que la progressivité est contournée avec l'aide et le conseil de spécialistes, que l'on trouvera dans les fiduciaires, les banques, parmi les gérants de fortune et les anciens employés de l'administration fiscale.

Le système est trop compliqué, opaque, les déductions trop nombreuses, la progression biaisée.

D'où l'idée de la *flat tax* née à l'époque de Ronald Reagan, à laquelle les auteurs consacrent un développement particulier. Elle se définit par un taux unique, donc pas de progression ou, si l'on ose le dire ainsi, une «progression plate», qui peut être corrigée socialement par l'octroi de crédit d'impôt, par exemple cinq mille francs par enfant. Quand les crédits sont supérieurs à l'impôt dû,

l'Etat ristourne la différence au contribuable.

En conclusion de ce développement sur la *flat tax*, les auteurs prennent un risque politique en imaginant un accord entre la gauche et la droite. La gauche offrirait son appui à une simplification de la déclaration et une approche de la *flat tax*, par exemple avec seulement trois taux d'imposition, comme en Hollande, et la droite accepterait une harmonisation matérielle qui gomme les différences intercantonales et une pénalisation de l'évasion fiscale, ce qui ferait sauter le secret bancaire.

Quoi qu'il en soit, pour nos auteurs, la disparité des taux

d'imposition atteint un degré choquant. Entre une commune riche du lac de Zurich et une commune pauvre de l'Oberland bernois, le rapport est d'un à cinq. L'idée même de la concurrence fiscale est absurde, destructrice de la cohésion sociale.

La nouvelle péréquation ne résout pas le problème. Il faudrait resserrer les écarts. A partir d'une moyenne suisse de 100 ne tolérer qu'une bande de 80 à 120, alors qu'aujourd'hui, elle va de 49 (Zoug) à 144 (Uri). Ou encore réservé à la Confédération seule l'imposition des plus hauts revenus et de certaines catégories de sociétés. *ag*

Les propositions des auteurs

- Réforme radicale et complète de la fiscalité directe. Réduire drastiquement les déductions autorisées et n'admettre que les déductions pour enfants. Suppression de la déduction des intérêts hypothécaires, des frais d'entretien des immeubles, de la valeur locative. Imposition séparée pour les couples. Aplatissement de la progressivité, ramenée à quelques taux seulement, mais avec déduction sociale.
- Impôt fédéral sur les successions et les donations avec une franchise importante (un million).
- Harmonisation matérielle. Ecart minimum par rapport à la moyenne suisse: plus ou moins 20%.
- Pas de politique des caisses vides. Le financement des assurances sociales doit être couvert par des augmentations de la TVA.
- Taxes d'incitations à but écologique.

Enfin, on ne peut réformer la fiscalité sans planifier les dépenses essentielles, notamment (mais c'est un autre chapitre) la formation et les dépenses liées au vieillissement de la population.

IMPRESSIONUM

Rédacteur responsable:
Jacques Guyaz (jg)

Rédaction:
Marco Danesi (md)

Ont collaboré à ce numéro:
Alex Dépraz (ad)
Jean-Daniel Delley (jd)
André Gavillet (ag)
C-F. Pochon (cfp)
Jean Christophe Schwaab (jcs)
Albert Tille (at)

Responsable administrative:
Anne Caldelari

Impression:
Imprimerie du Journal de Sainte-Croix

Administration, rédaction:
Saint-Pierre 1, cp 5863,
1002 Lausanne
Téléphone: 021/312 69 10

E-mail:
redaction@domainepublic.ch
administration@domainepublic.ch

www.domainepublic.ch